
顧   問：楊楚傑校長
會訊組：林偉強副校長、黃惠明老師、司徒秀英老師、黃麗賢老師、吳詠珊老師、蕭麗儀老師

楊楚傑校長楊楚傑校長

為何「我們」總是無法了解彼此的心？   為何「我們」總是無法了解彼此的心？   
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林慧婷姑娘

親子關係分享

各位家長，大家好！我是林慧婷姑娘，很高興今年
加入了夢芹這個大家庭！在過去的日子，我專注在
孩子教育及成長發展，以及為孩子提供遊戲輔導治
療及藝術輔導治療。歡迎各位家長跟我交流教養孩
子的心得，我相信之後有更多機會認識大家的！

	 這兩年多新冠病毒的肆虐，影響學生學習巨大，雖

說「停課不停學」和「半日面授課堂」，但是網課的

學習成效始終有所限制。學校要如何跨越數碼鴻溝，

過渡到「學習新常態」？學校要如何「彌補」非學術

活動和德育課堂呢？學校要如何讓家長理解評估方式

的變更而督促子女悉力備戰呢？

	 天父一直眷顧夢芹，讓一眾敬主愛校的家長們聚

首，更讓一群可愛的小孩薰陶成主所喜愛的羔羊啊！

更感恩的是我們有一班「搭橋鋪路」的家教會委員，

將家長寶貴、建設性的意見交予校長和主任參考；同

樣學校將施行的政策 ( 如校曆表、考試安排 )，也先諮

詢家教會委員，務使政策獲得認受性，行也順暢。尤

其甚者，有部分活動 ( 如校慶賣物會、小一百日宴、一

人一花等 ) 更是家教會和學校一起合辦啊！

	 制定學校政策須以教育局的條例為依據，輔以學校

的資源、佐以家長的支援，惟必以學生的福祉為大，

才能行之有效、持之以恆的。縱使家長和老師辛勤百

倍 ( 如下午網課安排、星期六收費活動課 )，但只要對

學生的學習和成長有所裨益，六育兼備，我們必定願

意、樂意繼續前行，家校合作共創夢芹美校園！

各家長義工全神貫注地分發花苗各家長義工全神貫注地分發花苗

感謝一班家長義工來幫忙呢！感謝一班家長義工來幫忙呢！

家長義工默契十足！家長義工默契十足！

家長義工家長義工
分發花苗分發花苗
到各班房到各班房

	 我生於沙田馬鞍山鐵礦場村落，家徒四壁，但父母疼愛我
而到影樓拍下《我第一張相片》啊！
父母相信子女讀書才會改變命運，故節衣縮食，堅持供書教學
至中學。
	 我要孝順、尊敬不逆，湧泉報雙親。
	 學習多遇良師，春風啟潛能，化雨育才德，故立志為人師。
我要努力、孜孜不倦，知恩澤桃李。

	 這是我四歲時所
拍的相片，記得爸媽
在我幼稚園和小學期
間，常帶我和妹妹外
出玩耍，讓我們有一
個快樂的童年。

	 這張照片大約是在我兩歲
的時候拍的。因為要辦領證件，
所以媽媽帶我到影樓拍照。看
到這張珍貴的照片，我記起童
年與媽媽一起的小確幸。
	 媽媽就像威武的母雞一樣
保護我這隻稚嫩的小雞呢！

	 小時候家境並不富裕，沒有照相機，這幅個人照片是我唸初
小時拍的，這令我記起第一次上小學的難忘經歷。
	 那時因為家裏沒有大人帶，為了讓我熟悉上學的路，媽媽特
地帶我從家裏走到學校好幾遍。到了第一次上小學那天，沒有父
母相陪，我好不容易走進了校園，居然也不覺得害怕。可是到了
放學的時候，明明說好二哥會來接，可是等了好久仍未見到他。
這時，老師和周圍的家長都投來詫異的目光，而且每個老師都問
同一句話 :「你的家長呢？沒有來接嗎？」我按捺不住不安的情緒，終於哭了。幸
好，二哥終於來到了，我才破涕為笑。就是那一天，很多老師和同學都記住了我。
	 以上就是我第一次上小學時最難忘的經歷，直到現在還記憶猶新。

	 這是兩個月大的
黃老師。自小便怕
冷，媽媽擔心我在公
園裏着涼，所以用衣
服把我包得胖胖的。

	 這是我的第一張照片，大家猜到哪一位是我嗎？
是的，坐在竹椅中間眉清目秀的那一位就是我，旁邊
兩位是我的姐姐，這張照片應該是少於一歲時拍的吧！
大家留意一下我的右手，原來小孩一般都要有d嘢“揸
手”才有安全感，哈哈！

楊楚傑校長

黃麗賢老師

司徒秀英老師

蕭麗儀老師

黃惠明老師 

吳詠珊老師

林偉強副校長

楊校長也來楊校長也來
幫忙分發花苗幫忙分發花苗
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感謝 PTA執委 Kenny感謝 PTA執委 Kenny
協助學校分發花苗協助學校分發花苗

	 照片中的嬰兒就是我—
吳詠珊老師啦﹗小時候，爸
媽常常帶我和姐姐到處拍照
遊玩，相中的地點就是家附
近的公園了。感恩兒時除了
有爸媽的愛護、姐姐的陪伴
外，還有公公婆婆無微不至
的照顧，讓我能在無憂無慮
的環境成長。55

	 很多時候我與家長在談到「陪伴孩子」、「溝通」這兩個話題，很
多父母總是會感到困擾。究竟如何「陪」、如何「溝通」才是有效促進
親子關係呢？

	 根據統計，父母親最想聊的話題第一名為「在校交友狀況」；第二是
「課業學習表現」，但孩子們最想聊的其實是「興趣與偏好」，以及「未
來生涯規劃能力培養」。

	 這樣就帶出一個問題——父母往往忽略了孩子的需要。因此，有效溝
通的第一要點是：聆聽孩子的需要。大家可以試試多以開放式的開場白，
例如「你今天想跟我分享甚麼？」，讓孩子決定想聊的話題。同時輔以
微笑、眼神接觸、點頭等等身體語言鼓勵孩子放膽說。

	 第二個要點是：保持開放接納的心。很多時父母會認為自己人生經
歷豐富，便以說教或批評的方式強加自己的想法在孩子身上，這樣會讓
孩子覺得父母不瞭解他。即使各位真的覺得孩子的話不合理，也可先讓
他發揮，然後才提出意見，使孩子感到自己的表達是受到尊重和重視的。
在這些時候，大家可以多用鼓勵的語句，例如「你的
想法很有趣呢，多說一點吧！」同時，不妨多用
引導式句子來協助孩子表達，例如：「當這
事發生之後，你感到……」這樣做孩子會更
容易，也更樂於吐露心聲。

	 自古以來，「溝通」本來就不是一個容
易的課題，希望大家能為孩子改變一下說話
習慣，或者會帶來意想不到的效果呢！

林慧婷姑娘
	 這是兩個月大的林姑娘。
頭上的帽子是媽媽親手做的聖
誕帽，那時候，外公外婆、爸
爸媽媽和舅父姨姨都在家陪我
玩，這是我最懷念的時光呢！
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	 「小時侯的我十分愛玩
搗蛋，不像兒子思齊一般乖巧
懂事，但性格所致，我總曉得
為自己找樂子，當然也不少得
挨「衣架」。現在，看著我的
兩個孩子，他們的性格各有他
們獨特的優點，寄望將來他們
不是按既定的劇本走，而是發
揮其獨特之處，做真正快樂的
事。」

	 各位好！相中可愛
的 BB 女是我當時來臨
地球二十天，的確很多
頭髮、手上還有幾款飾
物——這就是我出世的第
一張的照片。
	 我的女兒很喜歡欣
賞公公、婆婆幫我拍照的
作品，這是一個很好的
「三代」親子時間。

	 大家估下相中人是誰？
哈哈！這就是我廿多年前在
夢芹的畢業相。原來夢芹校
服款式這些年都好像沒有太
大變化。依稀記得曾在學校
聖誕聯歡會上多次扮演聖誕
老人，到不同班級送上聖誕
禮物，不知道現在有沒有老
師認到我呢 ?

　　大家好，我是

翁凱妮，是 2E 班

鄧穎彤的家長。我

好榮幸今年能夠加

入家教會，現執委

職位為學術。這年

我會積極參與會

務，為家校合作盡

一分綿力，成為一

道家校之間的良好

橋樑。

翁凱妮女士
2E 鄧穎彤家長

蕭麗儀老師

劉偉業先生
2D 劉柏喬及 5E 劉珮霖家長

	 	 	「大家好，我是 2E 班鄧穎
彤媽媽。這張是我的第一張相
片。兒時的我好喜歡玩不同的
遊戲，現在，當女兒遇到學習
上困難，我會設計相關遊戲讓
她從遊戲中學習。

翁凱妮女士
2E 鄧穎彤家長

蔡小敏女士
5A 張昕善家長

	 我的童年，由我一年
班至五年班的時候，爸爸
媽媽去了英國工作，我們
四姊弟是由婆婆照顧，當
時有喜有悲，喜的是沒有
人管教，自由出入周山跑，
想看電視便看，玩甚麼都
可以，相當自由，悲的是
沒有父母在身邊，我們要
自己照顧自己。之後父母

在我們小五的時候才回來香港工作，直至我中三
的時候舉家便移民英國生活。英國生活沒有香港
那麼開心，但我們可以與父母在一起生活已很滿
足。感恩的是一家人徤健康康，能在一起生活已
很幸福快樂！
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	 小時候在農曆年假期跟
爸媽一同出遊時的照片。

林豐展先生
2E 林思齊家長

黃素姿女士 4D 梅芷祺家長 

劉曉雯女士
2C 杜梓楓及 4C 杜枳瑩家長

	 這是我童年時在維多利
亞公園的照片。
	 當時父母抱著我到不同
的景點影相，可想而知他們
因為有我，多麼的興奮呢！

鄧君怡女士
5A 李樂希及 5B 李樂晴家長

	 今年是我第二年在家教會服務，

回顧過去一年，疫情依舊，以致我們

的會務受到一定的影響，但感謝很有

心的執委們，樂於改變形式，繼續籌

辦活動，服務大家。

	 其中有兩個活動是令我留下較深

刻印象的，一個是敬師日，同學透過

拍片對老師表達心意，當中創意無

限，形式多樣，家長們更粉墨登場，投入參與，對於大家這

份心意，老師們真的深受感動及甜在心裏。

	 另一個活動是「夢芹親子遊蹤」，欣賞大家交來的照片，

真的滿載歡笑、活力、創意及溫馨。疫情下令家庭成員間的

相處增添了張力，我們能否多安排親子活動，多經歷一些愉

快片段而令到親子關係能夠「逆流而上」呢！

	 	今年學校的其中一個目標是提升親子關係，家長們有沒

															有信心在「心有靈犀小測驗」中取得好成績呢 ?

																										現在就嘗試每天最少用 15 分鐘和孩子

																										談談心吧！欣賞和鼓勵的說話會給人動

																										力，使人勇於改善和力求進步。

	 「時光荏苒」這種感受於我而言甚為強烈。自我獲任為家長教師會第一屆執行

委員，及至本年度再次成為執行委員，事隔多年，腦海中呈現着好多個「第一次」。

9 月 25 日，我「第一次」出席本年度第一次家教會執行委員會會議，與各執委認真

																							地商議會務；10 月 15 日，本年度第一次家校服務	─「一人一花」

																																活動，當天家長義工們小心翼翼地把一株株幼苗植入小花盆

																																			內，一一送到同學們手中，孩子們頓時流露喜出望外的眼

																																			神。這一切都充份體現了各家教會執委、家長義工們對夢

																																			芹的熱愛和關懷，更令我感受到夢芹家教會能茁壯成長，

																																			全賴一群熱愛夢芹的家長。

																																									為可以與一群熱心的家長、校長、老師一起參與會

																																			務，為家教會出一分力，心存感恩。	

	 已經在夢芹家教會第四個年頭，很榮幸連任家教會主席，

很感謝學校及執委們的信任及支持。今年夢芹家教會有一任務

給我們一眾執委們，讓我們在感言中分享一些親子的課題。思

前想後，由懷上大女開始便當上全職媽媽，孩子的一切便是我

的一切，照顧他們已經成為我生活中不可或缺的一部份。但談

到親子關係中應該是照顧兩個年齡相約的孩子最傷腦筋的一定

是怎樣取得全方位平衡，亦即孩子口中的『公平』。要怎樣做

才可以令兩個孩子和和氣氣，相親相愛呢？！

			『什麼是公平？』當孩子漸漸長大到一個年歲，便也會慢慢地

開始學會「比較」。「比較」兩個字看似負面，但這是一件很

正常的事，實際上公平這樣的概念在生活中無處不在。公平其

實始於「協商」與「同理」，孩子往往流於形式上的比較，只

在乎數值上的差異，卻忘了在互相合作的過程中，我們應該教

育孩子怎樣讓每個人的利益都最

大化。我們需要的，只是在判定

公平與否前，去試著審視彼此

的狀況，並試著與他們討論

大家心中的公平。我認為

如果父母能夠讓孩子間關

係緊扣著，從小養成心中

不會有怨懟，家庭和睦便

是最好的親子關係。

 
劉曉雯女士

2C 杜梓楓及 4C 杜枳瑩家長
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林偉強副校長林偉強副校長


